

2- L'OTAN reste le forum principal pour la consultation et la création d'accords pour les questions touchant la défense et de sécurité en Europe. Ce dernier point démontre bien que l'UE a accepté la primauté de l'OTAN.

3) L'UEO s'engage à ne pas reproduire la structure administrative et militaire de commandement de l'OTAN.

Les principales unités administratives de l'OTAN qui sont déjà présentes en Europe sont donc renforcées. Le *modus vivendi* créé par l'accord UEO-OTAN montre comment deux chaînes politiques continueront d'évoluer sous un même commandement militaire.

Tous les pays faisant partie de l'UE ne sont pas membres de l'UEO ni même de l'OTAN. Ceci n'est pas sans créer une certaine confusion au sein de l'UE lorsque vient le moment de prendre des décisions cruciales en matière de sécurité européenne ou lorsque qu'il faut définir une politique européenne de sécurité commune. L'exemple de la crise en ex-Yougoslavie est probant.

Néanmoins, en devenant le bras armé de l'UE, l'UEO contribuerait non seulement à faire de l'UE une organisation autonome et originale tout en limitant le rôle de l'OTAN en Europe. Toutefois, pour se faire, il faudrait compter sur un développement des capacités opérationnelles de l'UEO et voir une volonté politique et un consensus apparaître.

### ***Le Canada et L'UE :***

#### ***des liens traditionnels à une participation plus active***

Les relations entre le Canada et l'UE sont revenues au beau fixe depuis la signature du *Plan d'Action Canada-UE* le 17 décembre 1996. Vingt ans après la signature de l'Accord cadre entre le Canada et la Communauté européenne, six ans après la déclaration sur les relations Canada-CEE et quelques années après les relations intempestives entre le Canada et l'UE qui ont marqué le conflit des pêches au large des côtes terre-neuviennes, l'UE et le Canada conviennent de renforcer leurs liens de coopération pour atteindre des objectifs communs.

Les relations canado-européennes connaissent un certain tournant. Bien que les liens culturels et historiques entre le Canada et l'Europe constituent un élément justifiant la coopération, il faut être